



## Leticia Robles de la Rosa

Periodista

[@leticiaroblesr](https://twitter.com/leticiaroblesr)

# ¡Abróchense los cinturones!

Habrá que sumar la repercusión que tendrá en el Senado la decisión del gobernador de Chiapas, Eduardo Ramírez, de proceder penalmente contra el senador José Manuel Cruz Castellanos, exsecretario de Salud de la entidad, por las irregularidades registradas en el sector. El senador es muy cercano a Adán Augusto López Hernández, cuñado del exgobernador Rutilio Escandón, quien fue jefe de Cruz Castellanos.

**E**l 2026 comenzó con mucha intensidad, literalmente, en todo el mundo, por las decisiones del gobierno de Estados Unidos.

México será parte de esa vorágine política, porque diversas decisiones que se asuman en el gobierno de Estados Unidos tendrá repercusiones en la política interna mexicana y, sin duda alguna, el Poder Legislativo será protagonista, como lo fue desde los primeros minutos después de conocerse la aprehensión de Nicolás Maduro por el gobierno de Estados Unidos.

Sólo habían transcurrido un par de horas cuando el presidente de la Comisión de Marina del Senado, el morenista Carlos Lomelí, canceló la sesión donde se iba a aprobar el ingreso de 29 marines de Estados Unidos para actividades de adiestramiento.



A los morenistas que preguntaron les dijeron que fue "petición de la Secretaría de Gobernación"; a los senadores de oposición que buscaron una explicación del oficialismo sólo les informaron que ya no iba a realizarse el extraordinario.

No será la única ocasión que el Legislativo esté involucrado en la forma en que el morenismo ejecutará la relación con Estados Unidos, sobre todo porque desde el mismo oficialismo se difunde constantemente la información de que el gobierno de Donald Trump investiga a todos los políticos morenistas, petistas y verdes que tienen relación con el crimen organizado, que de pronto mostraron un enriquecimiento inexplicable o que fueron promotores de los gobiernos de Venezuela y Cuba.

Por supuesto que desde hace varios días se escuchan nombres de senadores y diputados federales morenistas, petistas y verdes que son investigados por los órganos de inteligencia de Estados Unidos y eso, según cuentan algunos legisladores, ha generado tensión, aunque públicamente todos muestran y mostrarán tranquilidad.

También relacionado con Estados Unidos, el Congreso de la Unión tendrá que plantear con la Cancillería y la Secretaría de Economía la estrategia a implementar para la revisión programada del T-MEC, dado que el escenario que han anticipado diversos expertos es que Donald Trump apuesta por su anulación, lo que implicará un trabajo hábil de cabildeo con congresistas y senadores de Estados Unidos y Canadá, en medio de una relación muy pobre entre los legisladores de ambas naciones, por la decisión del morenista Adán Augusto López Hernández, de cancelar las reuniones interparlamentarias.

A eso habrá que sumar la repercusión que tendrá en el Senado la decisión del gobernador de Chiapas, Eduardo Ramírez, de proceder penalmente contra el senador José Manuel Cruz Castellanos, exsecretario de Salud de la entidad, por las irregularidades registradas en el sector. El senador es muy cercano a Adán Augusto López Hernández, cuñado del exgobernador Rutilio Escandón, quien fue jefe de Cruz Castellanos.

Además, es necesario considerar la tensión que generará la discusión de la reforma electoral, no sólo porque es abiertamente rechazada desde ahora por la oposición, sino porque puede generar una fractura real en el interior del oficialismo, porque el Verde y el

PT, que tienen los votos para que esa reforma se concrete, no están muy convencidos de apoyarla, si incluye mecanismos para afianzar el poderío morenista y condonar a la desaparición a las minorías.

Y no olvidemos que la contienda interna por las candidaturas para 17 gubernaturas, la Cámara de Diputados y diversos congresos estatales en 2027 será el talón de Aquiles del bloque oficialista en este 2026, pues durante el segundo semestre comenzará la definición de los procesos internos para definir los nombres de aspirantes y las posibles alianzas.

Ya desde ahora Morena enfrenta contiendas internas cerradas en al menos ocho estados, como ocurre en Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Guerrero, Michoacán, Nuevo León, Quintana Roo y Zacatecas.

Así que, a abrocharse los cinturones.